

24.10.2023



AGZ | CCT

Ausschuss für Grenzüberschreitende
Zusammenarbeit

Comité de Coopération
Transfrontalière

Pressemitteilung

Weniger Bürokratie, mehr Bahnverbindungen – das sind nur einige der Themen, mit denen sich der Ausschuss für grenzüberschreitende Zusammenarbeit (AGZ) unter dem Vorsitz der Europa-Staatsministerinnen und Beauftragten für die deutsch-französische Zusammenarbeit, Anna Lührmann und Laurence Boone, am 23. Oktober beschäftigt hat.

Zur zweiten Ausschuss-Sitzung des Jahres wurden die Mitglieder durch den Oberbürgermeister der Stadt Offenburg, Marco Steffens, und den Europa-Staatssekretär des Landes Baden-Württemberg, Florian Hassler, im Salmen in Offenburg begrüßt. Zuvor unterzeichneten Rheinland-Pfalz und das Département Moselle eine Kooperationsvereinbarung, mit der die grenzüberschreitende Zusammenarbeit der Feuerwehren erleichtert und rechtlich abgesichert wird.

Im ersten Teil der Sitzung tauschten sich die Mitglieder des Ausschusses mit Vertretern der Bahnunternehmen DB und SNCF zu Fortschritten beim Ausbau grenzüberschreitender Bahnverbindungen aus.

Der zweite Schwerpunkt der Sitzung war der Bürokratieabbau. Der Ausschuss setzte eine Arbeitsgruppe ein, die Methoden für Rechtsfolgeabschätzungen künftiger französischer und deutscher Gesetze im Grenzraum entwickeln wird. Ziel ist es, neue Gesetzesinitiativen einem „Grenzraum-Check“ zu unterziehen. So soll bereits während des Gesetzgebungsprozesses verhindert werden, dass bürokratische Hürden für die Menschen im Grenzraum entstehen. Darüber hinaus stellte die OECD ihre laufenden Arbeiten zum „Komplexitätsbarometer“ vor – eine Umfrage mit dem Ziel, die kompliziertesten Verwaltungsvorgänge im Grenzgebiet zu ermitteln, und sie vereinfachen. Zudem rückte der Ausschuss die Digitalisierung von Verwaltungsverfahren in den Fokus, insbesondere die Beantragung von Führerscheinen.

Der AGZ hat sich in seiner Sitzung auch mit aktuellen wirtschafts- und umweltpolitischen Fragen beschäftigt, u.a. mit der Schaffung eines grenzüberschreitenden Wasserstoffnetzwerkes. Zudem wurde der Ausschuss über die Lösung der Besteuerungsprobleme beim Kurzarbeitergeld von Arbeitnehmerinnen und Arbeitnehmern mit Wohnsitz in Frankreich informiert. Auch im Ausbildungsbereich konnten Fortschritte verzeichnet werden: Das Abkommen über grenzüberschreitende Ausbildung, das Deutschland und Frankreich im Juli dieses Jahres unterzeichnet haben, antwortet auf die Stellungnahme des AGZ vom 31. Mai 2021, eine dauerhafte Lösung dafür zu finden. Um die Umsetzung des Abkommens voranzutreiben, organisiert das Deutsch-Französische Jugendwerk mit Unterstützung des AGZ-Sekretariats am 15. November 2023 in Straßburg ein Forum zur grenzüberschreitenden Berufsausbildung.

Auch seine Arbeitsweise reflektierte der Ausschuss in Form einer neuen Geschäftsordnung, mit der die Abläufe noch effizienter werden sollen.

Der AGZ wurde durch den Aachener Vertrag ins Leben gerufen und setzt sich aus Vertretern der nationalen (Parlamente und Regierungen), regionalen (Bundesländer, Région Grand Est und Départements) und der lokalen Ebene (Eurodistrikte) zusammen. Er tagt mindestens einmal jährlich und soll zur Entwicklung eines gemeinsamen politischen Orientierungsrahmens für die deutsch-französischen Grenzregionen sowie zum Abbau von grenzbedingten Hindernissen im Alltag beitragen.

Weitere Informationen: www.agz-cct.eu

24.10.2023



AGZ | CCT

Ausschuss für Grenzüberschreitende
Zusammenarbeit

Comité de Coopération
Transfrontalière

Communiqué de presse

Moins de bureaucratie, plus de liaisons ferroviaires – voici quelques thèmes abordés par le Comité de coopération transfrontalière (CCT) le 23 octobre sous la présidence des secrétaires d'État chargées de l'Europe et Secrétaires générales pour la coopération franco-allemande, Anna Lührmann et Laurence Boone.

Le maire d'Offenbourg, Marco Steffens, et le secrétaire d'Etat chargé des Affaires européennes du Land de Bade-Wurtemberg, Florian Hassler, ont accueilli les membres du CCT pour la deuxième réunion de l'année dans le *Salmen* à Offenbourg. En amont de la session, la Rhénanie-Palatinat et le département de la Moselle ont signé un accord de coopération visant à faciliter et à encadrer sur le plan juridique la coopération transfrontalière des sapeurs-pompiers.

En première partie de séance, les membres du Comité ont échangé avec des représentants de la DB et de la SNCF sur les avancées du développement des liaisons ferroviaires transfrontalières.

La simplification des procédures administratives constituait le deuxième thème central de la session. Le Comité a mis en place un groupe de travail pour développer des méthodes destinées à l'analyse d'impact de futures lois allemandes et françaises sur les territoires frontaliers. L'objectif est de soumettre des nouvelles initiatives législatives à un « examen frontalier » afin d'éviter – dès le processus législatif – l'apparition de nouvelles obstacles bureaucratiques pour la population des régions transfrontalières. En outre, l'OCDE a présenté les travaux en cours concernant un « Baromètre de la complexité », une enquête qui doit identifier les procédures administratives les plus compliquées dans les régions transfrontalières afin de les simplifier. Par ailleurs, le Comité s'est penché sur la numérisation des démarches administratives, notamment pour les renouvellements des permis de conduire.

Lors de cette session, le CCT a également délibéré sur des questions d'actualité dans les domaines économique et environnemental, dont la création d'un réseau d'hydrogène transfrontalier. Le Comité a été informé de la résolution des problèmes fiscaux dans le contexte des indemnités de chômage partiel versées aux salariés frontaliers résidant en France. L'accord sur l'apprentissage transfrontalier signé par la France et l'Allemagne en juillet dernier répond à l'avis du CCT du 31 mai 2021 demandant une solution pérenne. Pour favoriser la mise en œuvre de l'accord, l'Office franco-allemand de la Jeunesse organise, avec le soutien du Secrétariat du CCT, le 15 novembre à Strasbourg un Forum sur l'apprentissage transfrontalier.

Par ailleurs, le Comité a adopté un nouveau règlement intérieur afin rendre son fonctionnement encore plus efficace.

Mis en place par le traité d'Aix-la-Chapelle, le CCT est composé de représentants des niveaux national (parlements et gouvernements), régional (*Länder* allemands, Région Grand Est et départements) et local (Eurodistricts). Il se réunit au moins une fois par an et doit contribuer au développement d'un cadre d'orientation politique commun pour les régions frontalières franco-allemandes ainsi qu'à la réduction des obstacles liés à la frontière dans la vie quotidienne.

Plus d'informations : www.agz-cct.eu